

Índice de autores

ÓSCAR JAVIER BARRERA AGUILERA Antropólogo con estudios de Maestría en Historia de la Universidad Nacional de Colombia, sede Bogotá. Actualmente está cursando el Doctorado en Historia de El Colegio México, donde desarrolla una tesis sobre “Transformación social y mestizaje en San Bartolomé de los Llanos (Chiapas), 1876-1940”. Entre sus artículos recientes se encuentran “El costo de ser independiente: el diseño fiscal de José María Castillo y Rada para la Gran Colombia, 1823-1827”, *Estudios Políticos* 37 (2010), y “Folclor, indigenismo y mestizaje durante la República Liberal”, *Maguaré* 23 (2009).

[355]

ROBERTO BREÑA Doctor en Ciencia Política por la Universidad Complutense de Madrid, es profesor e investigador del Centro de Estudios Internacionales de El Colegio de México. Es autor de más de una veintena de artículos sobre las revoluciones hispánicas y del libro *El primer liberalismo español y los procesos de emancipación de América, 1808-1824. Una revisión historiográfica del liberalismo hispánico* (Méjico: El Colegio de México, 2006). Así mismo, es editor del libro *En el umbral de las revoluciones hispánicas: el bienio 1808-1810* (Méjico / Madrid: El Colegio de México / Centro de Estudios Políticos y Constitucionales, 2010). Ha sido profesor invitado en diversas universidades, mexicanas y extranjeras; entre ellas, el Centro de Investigación y Docencia Económicas, el Instituto Tecnológico Autónomo de México, el Instituto de Estudios Políticos de París, la Universidad de Texas y la Universidad de Cantabria.

JOSÉ ABELARDO DÍAZ JARAMILLO Licenciado en Ciencias Sociales de la Universidad Pedagógica Nacional, con estudios en Sociología en la Universidad Nacional de Colombia, sede Bogotá, y magíster en Historia de la misma universidad. Profesor de la Universidad de Cundinamarca (sede Fusagasugá) y de la Universidad Pedagógica Nacional. Hace parte de la Red Iberoamericana para el Estudio de las Izquierdas en América Latina, REDIAL.

[356]

LAURA CRISTINA FELACIO JIMÉNEZ Obtuvo el título de historiadora de la Universidad Nacional de Colombia con la monografía de grado titulada “El Acueducto de Bogotá: procesos de diferenciación social a partir del acceso al servicio público de agua, 1911-1929”, que recibió la distinción de Mejor Trabajo de Grado del Pregrado en Historia para el año 2009. Sus intereses investigativos se han enfocado en la historia urbana, la historia ambiental y la memoria. Participó en el proyecto “HACAL II, 2^a fase” de la Línea de Historia Ambiental de la Universidad Nacional de Colombia, y fue integrante del proyecto “Recuperación de la memoria alfarera en la comunidad de cerros orientales de Chapinero” de la Universidad Antonio Nariño, al cual se vinculó como becaria del programa Jóvenes Investigadores e Innovadores “Virginia Gutiérrez de Pineda” (2009) de Colciencias. Actualmente es estudiante de la Maestría en Urbanismo de la Universidad Nacional de Colombia, sede Bogotá.

FABIÁN HERRERA LEÓN Licenciado en Historia y maestro en Historia de América de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo. Es doctor en Historia por El Colegio de México (2010). Ha ganado diversas becas para realizar investigación en el país y en el extranjero. Su tesis de maestría titulada “La política mexicana en la Sociedad de Naciones ante la Guerra del Chaco y el conflicto de Leticia, 1932-1935” obtuvo el Premio Nacional Genaro Estrada 2006 a la mejor investigación sobre historia de las relaciones internacionales del país. Actualmente se desempeña como profesor e investigador del Instituto de Investigaciones Históricas de la Universidad Michoacana. Entre su más recientes publicaciones se encuentran: con Yannick Wehrli, “Le BIT et l’Amérique latine durant l’entre-deux-guerres: problèmes et enjeux”, *L’Organisation Internationale du Travail en devenir: origine, développement et avenir*, Isabell Lespinet Moret y Vincent Viet, dir (Rennes: Presses Universitaires de Rennes, 2011); “México en la Conferencia Económica Mundial de Londres: el Acuerdo de la Plata de 1933”, *América Latina en la historia económica: revista de investigación* 34 (2010): 209-234.

FERNANDO LÓPEZ-ALVES Tiene un máster y un Ph.D. en Ciencia Política de la Universidad de California, Los Ángeles (UCLA). Fue director del Centro de Investigaciones de la Universidad de California en Washington D. C., y actualmente es profesor titular de Política Comparada en la Universidad de California, Santa Barbara, e investigador del Centro de Estudios Internacionales en la Universidad de Princeton. Dirige el Centro de Estudios Globales de la Universidad Abierta Interamericana (Argentina) y es profesor de posgrados en el CLAEH (Uruguay). Colabora con varios medios periodísticos latinoamericanos y estadounidenses. Es autor de numerosos artículos publicados en revistas especializadas. Entre sus libros se cuentan: *Sociedades sin destino: ¿América Latina tiene lo que se merece?* (Buenos Aires: Taurus, 2002); editó con Miguel Ángel Centeno, *The Other Mirror, Grand Theory Through the Lens of Latin America* (Princeton: Princeton University Press, 2001); *State Formation and Democracy in Latin America: 1810-1900* (Durkham: Duke University Press 2000); y *Between the Economy and the Polity in the River Plate* (London: Institute of Latin American Studies, 1994).

[357]

MEDÓFILO MEDINA PINEDA Licenciado en Historia de la Universidad Nacional de Colombia, 1969, Ph.D. en Historia de la Universidad M. V. Lomonozov de Moscú, 1975. Profesor emérito de la Universidad Nacional, ex director del posgrado de Historia de la sede Bogotá de la misma Universidad. Ha sido profesor visitante en el Departamento de Historia de América de la Universidad de Alcalá de Henares (España), del programa de maestría en Historia de FLACSO, en Quito, y del Instituto de Estudios Hispanoamericanos de la Universidad Central de Venezuela. Ex director del *Anuario Colombiano de Historia Social y de la Cultura*, ex presidente de la Asociación Colombiana de Historiadores y miembro del grupo de historiadores asesores del Convenio Andrés Bello para la enseñanza de la Historia (2000-2005). Entre sus publicaciones más recientes se encuentran: autor de *El elegido presidente Chávez. Un nuevo sistema político* (Bogotá: Ediciones Aurora, 2001); y coautor de *Tiempos de paz. Acuerdos en Colombia, 1902-1994* (Bogotá: Alcaldía Mayor de Bogotá, 2003); *Historia común. Memoria fragmentada* (Bogotá: Convenio Andrés Bello, 2007); *Chávez: una revolución sin libreto* (Bogotá: Ediciones Aurora, 2007). Ha publicado en revistas científicas de Colombia y de otros países medio centenar de artículos sobre historia contemporánea de Colombia y Venezuela, y violencia e historia social. Actualmente es analista de la revista colombiana *Razón Pública*.

[358]

ALEXANDER PEREIRA FERNÁNDEZ Historiador de la Universidad Nacional de Colombia, sede Bogotá (2005); magíster en Historia de América Latina del Instituto de Investigaciones Históricas de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo en México (2009). Ha trabajado en el campo de la biografía y ha investigado acerca de la historia política y cultural de los trabajadores petroleros colombianos, tema sobre el cual es coautor, con Renán Vega y Luz Ángela Núñez Espinel, del libro *Petróleo y protesta obrera* (Bogotá: Corporación Aury Sara Marrugo, 2009). Es autor de varios artículos y reseñas aparecidas en distintas revistas, y ejerce como editor de la revista *Periferia* de la Universidad Surcolombiana. Actualmente es profesor de historia en la Universidad del Rosario, Bogotá, e investigador de la Corporación Nuevo Arco Iris.

CARLOS ANDRÉS QUINCHE CASTAÑO Egresado de la carrera de Sociología y de la Maestría en Historia de la Universidad Nacional de Colombia, sede Bogotá. Ha colaborado en el desarrollo de investigaciones en el Instituto de Estudios en Comunicación y Cultura; se ha desempeñado como editor en la producción de textos escolares de ciencias sociales y ha ejercido ocasionalmente como docente en la Universidad Nacional de Colombia y en la Universidad de Pamplona. Actualmente, es profesor del área de Social Studies en el Montessori British School de Bogotá.

RODRIGO SANTOFIMIO ORTIZ Sociólogo de la Universidad de Antioquia, con estudios en Historia en la Universidad Nacional, sede Medellín; magíster en Análisis de Problemas Políticos, Económicos e Internacionales Contemporáneos del Instituto de Altos Estudios para el Desarrollo (IAED) y de la Universidad Externado de Colombia (2000). Actualmente es profesor asociado del Departamento de Antropología y Sociología de la Universidad de Caldas, en donde orienta los cursos de Sociología Urbana I y II; Seminario Proyecto de Trabajo de Grado y las Teorías Sociológicas de Talcott Parsons y Emilio Durkheim; ha publicado diversos artículos y ensayos referidos a las temáticas del conflicto y el terrorismo, la cultura política y la globalización, así como una investigación sobre la Unión Patriótica y el escenario político en Colombia, los cuales han aparecido en revistas como *Diálogos de Saberes* (Bogotá), *Revista Colombiana de Sociología* (Bogotá) y la revista *Virajes* (Manizales).